



→ Les collectivités rurales sont la cible première d'Aides-territoires (photo : Villefranche - Meuse).
© T. Schwab/OFB

Aides-territoires : un service unique pour accompagner les projets des collectivités

INNOVATION En rassemblant au sein d'une seule et même plateforme les aides mobilisables pour les projets locaux, tant financières qu'en ingénierie, Aides-territoires permet aux collectivités de donner vie à leurs ambitions.

Trouver des aides et des accompagnements pour mon projet, c'est compliqué.

Cela demande du temps et une expertise que je n'ai pas. » Tel est le constat partagé par de nombreux agents et élus locaux sur l'ensemble du territoire, notamment en zones rurales, moins dotées en temps et en ingénierie.

C'est pour répondre à cette demande, et ainsi contribuer à l'égalité entre territoires, que la plateforme Aides-territoires est née en 2018 à l'initiative d'Élise Marion, forte de son expérience de chargée de mission ÉcoQuartier au sein du ministère de la Transition écologique.

Le service s'adresse à trois types d'utilisateurs :

- les collectivités qui ont des projets, en leur permettant de chercher et de trouver des aides pour financer, accompagner et réaliser tous types de projets, mais également en leur donnant accès aux projets actuellement menés par d'autres collectivités, voisines ou semblables, facilitant ainsi inspirations croisées et échanges entre pairs ;
- les porteurs d'aides qui diffusent leurs accompagnements, en leur permettant de communiquer de manière très large ou très ciblée grâce aux périmètres sur mesure

pour trouver des candidats et des projets à accompagner ;

- et enfin les tiers accompagnant des collectivités, qui vont les aider à identifier les financements les plus appropriés pour leurs projets, voire accompagner le montage et le dépôt du dossier.

La mission première d'Aides-territoires est de faire naître des projets à la hauteur des ambitions des territoires, grâce à une meilleure circulation de l'information et à un dialogue facilité entre tous les acteurs concernés au niveau local. Aujourd'hui utilisé par près d'un tiers des communes françaises et compta-

Changer

bilisant près de 100 000 visiteurs par mois, ce service est devenu incontournable en matière d'aides aux collectivités.

Faire monter les collectivités en compétences dans leur recherche d'aides

Aides-territoires est un outil de travail qui permet aux collectivités d'avoir accès à un large panel de fonctionna-

lités : un moteur de recherche d'aides, une cartographie des porteurs d'aides départementaux, une veille personnalisée par mail, un espace de travail collaboratif qui facilite le suivi des projets, une banque de projets en cours ou déjà subventionnés portés par d'autres collectivités qui permet de les valoriser, s'en inspirer et qui facilite le pair-à-pair en offrant la possibilité de suggérer des aides. C'est enfin un centre de ressources sur les aides (articles, webinaires).

« Avec plus de 15 ans d'expérience dans les collectivités locales, je suis en mesure

de dire qu'Aides-territoires fait partie des meilleurs initiatives et outils en matière de recherche de financements. L'outil est pratique, facile d'usage, parfaitement bien référencé. Il est le guichet unique pour saisir l'ampleur des aides de tous les types possibles à tous les échelons territoriaux et partenaires », salue Benoît Bar, chef de projet Petites Villes de demain, au sein des Villes de La Flèche et de Sablé-sur-Sarthe (72) – (voir aussi le témoignage en encadré).

Une offre de service en appui aux politiques publiques et à l'ingénierie locale

L'utilisation grandissante d'Aides-territoires, par les collectivités comme par les porteurs d'aides, a permis à la plateforme d'acquiescer un rôle essentiel d'appui aux politiques publiques par sa qualité de centralisatrice de données. Elle est ainsi utilisée de plus en plus systématiquement par les services de l'État et ses opérateurs, et par une multitude d'acteurs de l'ingénierie.

Les données de la plateforme sont régulièrement mises au service des grands porteurs d'aides et de leurs instructeurs, ainsi que des tiers accompagnant des collectivités, tant pour la rédaction de guides de l'ingénierie locale que pour l'identification de projets en cours dans les territoires, ou encore pour communiquer de façon ciblée sur des appels à projets (par exemple : les Atlas de la biodiversité communale et leurs aides connexes), des programmes ou des thématiques majeures (recul du trait de côte, Fonds vert... voir le focus sur la page ci-contre).

Parmi ces acteurs, les animateurs régionaux du projet Life ARTISAN (OFB) et des Agences régionales de la biodiversité (ARB) – véritables catalyseurs d'énergies au niveau local – constituent des partenaires d'Aides-territoires de premier rang pour faciliter l'émergence de projets de préservation et de restauration de la biodiversité.

Témoignage

La renaturation du cœur de Moulignon (Seine-et-Marne)

« Au cœur du village, nous avons un espace public composé d'anciens préfabriqués utilisés par des associations locales, d'un parking et de cheminements goudronnés, ainsi que d'anciennes serres municipales utilisées par les services techniques. Une consultation a été proposée aux riverains, avec la venue d'un cabinet d'architecture et de paysage, subventionné par le Parc naturel régional du Gâtinais français. Un consensus a pu rassembler l'ensemble des interlocuteurs autour de la création d'un espace naturel avec des actions écoresponsables. » La mairie de Saint-Fargeau-Ponthierry en Seine-et-Marne a ainsi fait consensus autour de son projet de renaturation du cœur de village et souhaite recomposer cet espace autour de la protection de la biodiversité, avec la constitution d'un îlot de fraîcheur, la plantation d'un verger en permaculture, et des espaces de prairies en fauche tardive. Elle a utilisé Aides-territoires pour faciliter ses recherches d'accompagnement pour faire émerger son projet. L'outil lui a permis de connaître :

- 17 aides financières et en ingénierie liées à la végétalisation, et 21 liées à la désimperméabilisation ;
- 35 porteurs d'aides liés aux thématiques de la biodiversité ;
- 16 projets de végétalisation en cours menés par des collectivités partout en France.



→ Projet de renaturation du cœur de Moulignon mené par la mairie de Saint-Fargeau-Ponthierry (77310).



Focus



Aides-territoires, plateforme officielle du Fonds vert

Le Fonds vert, lancé en janvier 2023 et piloté par la Direction générale de l'aménagement, du logement et de la nature (DGALN), a pour objectif d'accélérer la transition écologique dans les territoires, en se focalisant sur trois axes phares : le renforcement de la performance environnementale, l'adaptation au changement climatique, l'amélioration du cadre de vie. Aides-territoires a été désignée comme plateforme officielle du Fonds vert et permet aux porteurs de projets de :

- retrouver l'ensemble des mesures et les dispositifs de cofinancement complémentaires ;
- s'informer *via* une foire aux questions officielle, alimentée régulièrement par les référents métier du ministère, et par des webinaires de présentation de chacune des mesures ;
- préremplir les dossiers de demandes directement depuis leur compte Aides-territoires.

POUR EN SAVOIR PLUS

<https://aides-territoires.beta.gouv.fr/programmes/fonds-vert/>

Ils jouent en effet un rôle déterminant de mobilisation pour multiplier les initiatives en faveur de la biodiversité. La coordination des politiques, la sensibilisation des acteurs locaux pour inclure les enjeux de préservation et de reconquête de la biodiversité dans les projets d'aménagement, d'agriculture ou de développement des territoires, ou encore l'accompagnement des porteurs de projets font partie de leurs missions principales.

En parallèle de leurs actions auprès des porteurs de projets, les ARB œuvrent aussi pour leur part du côté des porteurs d'aides. L'ARB Île-de-France (ARB ÎDF) a ainsi contribué à la mise en œuvre et participé au comité des financements qui regroupe les principaux financeurs régionaux d'études et travaux en faveur de la protection, la restauration et/ou la renaturation de la biodiversité. Cette instance a vocation à partager collectivement les projets menés et soutenus dans les territoires, mais aussi à tenter d'apporter une réponse favorable aux bons dossiers techniques ne trouvant pas de fonds disponibles auprès d'un des partenaires ou pouvant bénéficier de cofinancements.

Pour appuyer ces démarches partenariales, Aides-territoires a développé des portails recensant les aides disponibles en faveur de la biodiversité en Île-de-France d'une part, et les aides pour les projets d'adaptation au changement climatique par

les solutions fondées sur la nature (SFN) d'autre part.

« Cette plateforme constitue un outil opérationnel pour répondre à nombre de sollicitations. Les bénéfices de sa création sont significatifs en termes de gain de temps, tant pour l'ARB ÎDF dans l'accompagnement qu'elle offre aux porteurs de projets, que pour les porteurs eux-mêmes. Le lancement et l'animation du portail ont également été l'occasion de proposer des webinaires réguliers, contribuant à la diffusion des informations, la facilitation des échanges entre porteurs d'aides et bénéficiaires, et la diffusion de retours d'expériences. » Klaire Houeix, écologue à l'ARB ÎDF.

Une amélioration continue de l'outil, au service des besoins de ses utilisateurs

Aides-territoires se distingue par son souci de rester au plus près des besoins exprimés par ses utilisateurs, et notamment sa cible première que sont les collectivités rurales. La taille réduite de l'équipe (cinq personnes) et le fonctionnement sous le format innovant de « start-up d'État » (avec un portage et un financement partagés par la DGALN, l'ANCT et France Mobilités) permettent d'accorder à l'outil la flexibilité nécessaire pour évoluer et s'améliorer constamment, avec une certaine rapidité de mise en œuvre.



L'équipe dispose de relais sur le terrain : associations d'élus, référents territoriaux des services déconcentrés de l'État, mais également chefs de projets Petites Villes de demain, Action cœur de ville ou Contrats de relance et de transition écologique. Ces derniers, au contact direct des collectivités, font remonter les problématiques propres à chaque territoire et permettent d'établir un état des lieux régulier sur les projets en cours et l'accès aux aides.

Les perspectives pour 2024 concernent particulièrement l'outillage de la territorialisation de la planification écologique, avec un enrichissement de la cartographie des acteurs de l'ingénierie, mais aussi une amélioration et un renforcement de la précision et de la pertinence du moteur de recherche, facilitant l'appropriation et la découverte des aides par les territoires, au service de leurs projets. ■

POUR ACCÉDER AU SITE

<https://aides-territoires.fr>

AUTEURE

Bettina Leblanc, chargée de déploiement pour Aides-territoires